

Marcos culpa a Zedillo de la brutal matanza de Chiapas

El EZLN asegura tener pruebas de que las autoridades estuvieron informadas de la marcha de la operación y recuerda que el presidente les había amenazado

NELSON KEIMAN (FP)
San Cristóbal (México)

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) afirmó ayer que el gobierno coordinó el asesinato de 45 indígenas, ocurrido el lunes pasado en una comunidad del municipio de Chenalhó, en el estado mexicano de Chiapas.

En un comunicado dado a conocer en San Cristóbal de las Casas, firmado por el subcomandante Marcos, líder de los zapatistas, se afirma que "Homero Tovillo Cristiani y Urien Jarquín (secretario y subsecretario del gobierno de Chiapas) comisionaron a la policía para respaldar el crimen".

También afirmaron que el gobernador de Chiapas, Julio César Ruiz Ferro "estuvo continuamente informado del desarrollo del operativo (cuando menos desde las 12 horas del 22 de diciembre, cuando la matanza llevaba ya una hora)".

Los zapatistas afirmaron en su comunicado que esos datos fueron extraídos de "transmisiones de radio del gobierno de Chiapas, interceptadas por el EZLN, en las inmediaciones de Acteal", la comunidad donde ocurrió el crimen.

La organización insurgente acusa directamente al presidente de México, Ernesto Zedillo, de apoyar a los grupos paramilitares en el marco de un "proyecto de contrainsurgencia".

El comunicado afirma que Zedillo les hizo llegar una amenaza a la dirección del movimiento en la que decía "prefiero pasar a la historia como represor antes que cumplir los acuerdos con el EZLN".

Los zapatistas agregaron que los paramilitares han sido financiados con dinero de la Secretaría de Desarrollo Social y que fueron entrenados por militares. También señalaron los rebeldes que en las propuestas de reiniciar el diálogo de paz se sigue ignorando "cumplir lo ya acordado".

El comunicado de la organización indigenista señala que no se debe olvidar "que

el que se niega al diálogo serio es el gobierno" y que "el que está asesinando niños, mujeres y hombres es el gobierno".

También anuncia que "se encuentran en estos momentos completando la investigación y analizando lo ocurrido para tomar las decisiones necesarias y pertinentes". En la capital, el gobierno federal rechazó las acusaciones de la guerrilla zapatista. El secretario de Gobernación, Emilio Chuayffet, calificó de "falsas" las acusaciones del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). "Las declaraciones del EZLN pretenden desacreditar los esfuerzos que el Gobierno federal ha realizado para encontrar la paz digna en Chiapas", aseguró el ministro.

En la zona, un tenso clima, en el que la incertidumbre sobre lo que pasará en los próximos días es la situación predominante tras el asesinato de 45 personas.

Una de las causas de la incertidumbre sobre el futuro es el reforzamiento de las patrullas militares en las zonas de mayor conflicto. Otro punto de fricción fue la demora por parte de las autoridades de Chiapas de entregar los cuerpos de las 45 víctimas de la matanza.

La mayor presencia militar en la zona se debe a que se espera una movilización de protesta para antes de fin de año del EZLN. Por otra parte, crece la opinión de que las autoridades de Chiapas deben ser destituidas.

Los principales partidos, el conservador Acción Nacional y el centroizquierdista de la Revolución Democrática (PRD), exigen que el gobierno tome esa decisión.



HERIDA Unos médicos atienden a una niña herida de bala en la matanza de Chiapas.

VICTIMAS y



DETENIDOS Unos policías mexicanos conducen a algunos sospechosos de perpetrar la matanza de indígenas.

VERDUGOS

La Habana resiste al huracán Helms-Burton

La economía de Cuba creció en el año que termina, aunque se prepara para otro año de austeridad y lucha por recuperar las inversiones.

VICTORIO M. COPA (FP)
La Habana

La economía cubana, que según las autoridades, resistió con fuerza en 1997 los efectos de la ley Helms-Burton de Estados Unidos, tuvo un modesto crecimiento, pero no el suficiente y tendrá otro año de austeridad, en que tendrá que proseguir su lucha por la eficacia estatal.

Cuba ha padecido este año "muy directamente el recrudescimiento de los efectos del bloqueo (económico de Estados Unidos), principalmente a partir de la Helms-Burton", reconoció el vicepresidente Carlos Lage al comentar la situación de la economía.

Las autoridades cubanas han reconocido que la medida, aprobada por el presidente Bill Clinton en marzo de 1996 para reforzar las sanciones de Washington contra la isla, provocó un clima de incertidumbre entre los inversionistas extranjeros, que retrasaron sus créditos.

Lage citó además, como factores adversos de este año, los efectos sucesivos de la sequía, el huracán Lily de octubre de 1996, así como una nueva caída en la zafra azucarera, que dejó de ser la columna vertebral de la economía cubana.

Las declaraciones del principal artífice de las cautas reformas aplicadas en el país coincidieron con un llamamiento urgente del gobierno, difundido por el diario oficial Granma, para que las empresas que operan con moneda dura mejoren su eficiencia, a fin de afrontar la aguda escasez de divisas en el país.

Cuba entró en una severa recesión tras la desaparición de la URSS y el socialismo en Europa del Este, pero su economía empezó a dar signos vitales en 1994, tras iniciar una estrategia de apertura a la inversión extranjera.

ISAAC GIACOBONE / EPA

JUAN DE DIOS GARCÍA / AFP